



Medicina de Familia. SEMERGEN



<https://www.elsevier.es/semergen>

212/2425 - ¿Qué Vacunamos contra el Neumococo?

C. Gutiérrez Ruiz^a, M.C. Roncero Vidal^b, J.A. Landí Ruz^c, M.V. Alonso Pino^a, A.M. Expósito Mateo^d, J. Zampaña Quintero^e y A. Barona Alcalde^f

^aMédico de Familia. Hospital Universitario Puerto Real. Cádiz. ^bMédico Residente de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Ribera del Muelle. Cádiz. ^cEnfermero. Centro de Salud La Atalaya. Conil de La Frontera. ^dMédico Residente. Centro de Salud Pinillo Chico. Cádiz. ^eMédico Residente. Centro de Salud Doctor Federico Rubio. Cádiz. ^fMédico Residente. Centro de Salud Puerto Real. Cádiz.

Resumen

Objetivos: Analizar y describir las características de la población adulta vacunada de neumococo en el área de Salud de Puerto Real-Cádiz.

Metodología: Se realiza un análisis descriptivo transversal de los pacientes a los que se le ha recetado la vacuna contra el neumococo del área Sanitaria de Puerto Real-Cádiz. Se recogen los datos a través del Programa Diraya de los vacunados contra el neumococo desde junio del 2013 hasta junio del 2016.

Resultados: El 63,6% de todos los vacunados contra el neumococo fueron varones y el 36,4% mujeres. Del total 10,6% fueron vacunados de con la vacuna de polisacáridos capsulares 23 (VPN-23) y el 89,4% con la vacuna de polisacáridos conjugados 13 valente (VNC-13). Dividimos en 3 grupos los vacunados: 1º Grupo: Déficit inmunitarios primarios, donde se incluyen las neutropenia crónicas graves (7,6%), 2º Grupo Déficit inmunitario secundario, donde se incluyen VIH, trasplantados de órgano sólido o pacientes con enfermedad autoinmune y tratados con corticoterapia, inmunosupresores o biológicos (56,0%), y el 3º Grupo con Condiciones médicas subyacentes u otras Indicaciones como el EPOC, etc. (36,4%)

Conclusiones: En Andalucía al vacuna antineumococo necesita el visado especial de un especialista hospitalario para poder gozar de ella sin necesidad de desembolsar el coste total de la vacuna. En el estudio observamos que pacientes VIH y pacientes EPOC se llevan el grueso de las vacunas. Según la Sociedad Española de Medicina Preventiva en su protocolo de Recomendaciones para la vacunación antineumocócica en el adulto por indicación médica incluyen enfermedades bastante frecuentes con enfermedad hepática crónica, diabetes tipo I y II, tabaquismo y alcoholismo, además de internos en Residencias de larga estancia. Con los resultados de este estudio comprobamos que aún estamos lejos de seguir esas recomendaciones. Creemos que el factor económico es el factor más importante por lo cual esto no se está cumpliendo. Todavía hay mucho que trabajar en conjunto entre Atención Primaria y Especialidad hospitalaria.

Palabras clave: Vacuna antineumocócica. Inmunosupresión.